



BOLOGNESI PARADIGMA DEL AMOR A LA PATRIA



Por Carlos FLORES
calinalianza61@hotmail.com

RESUMEN: *El 07 de junio de 1880, recordamos todos como el día de la respuesta del Coronel Francisco Bolognesi, quien nos dio una enseñanza de virtudes y valores en que el “Amor a la Patria” está por encima de cualquier otro sentimiento o interés personal, pues teniendo conocimiento de que el enemigo los superaba considerablemente en hombres y armamento, no dudo de entregar su vida junto a sus Titanes del Morro, por ver a su patria amada el Perú libre y soberana. Bolognesi es un modelo de vida para todos los peruanos con o sin uniforme, lleno de virtudes y principios, ejemplo de entrega para las nuevas generaciones con el único propósito de defender los intereses del país ante cualquier agresión externa o interna. La epopeya del Morro de Arica nos deja una lección que más que nunca la necesitamos ahora, la dignidad y el honor por la patria a costa de perder la vida, esto simboliza vivir en la inmortalidad.*

Después de Dios, el amor a la patria es el sentimiento más sublime que tiene todo ser humano con el propósito de trascender más allá de la propia vida en beneficio de los demás y ver a su patria libre y soberana; en este contexto podemos recordar la gesta del 07 de junio de 1880 en donde un grupo de valientes soldados peruanos liderados por el Coronel Francisco Bolognesi Cervantes ofrecieron su vida a pesar que conocían que el enemigo los superaba en número de hombres y armamento y lo que allí iba a suceder los inmortalizaría como ejemplo de patriotismo y entrega por el Perú.

El sacrificio del Crl. Bolognesi es una muestra de lo que significa un amor desinteresado por su patria, es un sentimiento inculcado por nuestros padres, profesores o instructores cualquiera sea la profesión que uno elija, pues cuando uno alimenta esta virtud podemos formar hombres con una inmensa entrega por la Patria que lo vio nacer.

El Crl. Bolognesi es ejemplo de lucha, sin interesarle que el enemigo era superior en casi en todos los campos, pero menos en uno que se sintetiza, en la valentía, honor y entrega de la vida por su patria. El 07 de junio de 1880 quedó perennizado en la historia peruana como un hecho histórico de los valientes del Morro de Arica, que entregaron su vida por el honor de su patria amada el Perú, su épica jornada en el Morro de Arica traspasa las fronteras pues es ejemplo para quienes visten el uniforme, tenemos las palabras del Zar Nicolás II de Rusia dijo: “Con Bolognesi de defensor de Puerto Arturo jamás se habría perdido”, el Káiser Guillermo II de Alemania expreso: “Bolognesi es la expresión y alta gloria militar de los pueblos civilizados”¹.

¹ REVISTA DE LA BSFI. 2013. DISCURSO DE LA EPOPEYA DEL MORRO, (Pág. 44). Lima, Año 1, Número 0 Abril – Junio 2020

“Le Temp” de París, publicó: “La resistencia de ese puñado de leones, vale más que la de Belfort o la de Stranburg”², entre otros destacan el amor, la vocación, el compromiso y el amor al Perú que los motivo a seguir adelante defendiendo hasta dar su vida por nuestra amada Patria.

La humildad fue una de las virtudes de nuestro héroe pues antes de la batalla escribió una carta el 22 de mayo de 1,880 a su esposa María Josefa, en donde se rescata estas frases: “Dios va a decidir este drama en que los políticos que fugaron y los que asaltaron el poder, tienen la misma responsabilidad. Unos y otros han dictado con su incapaz conducta, la sentencia que nos aplicará el enemigo. Nunca reclames nada para que no crean que mi deber tuvo precio”³.

Que mensaje tan profundo que da a su familia, en donde nos deja una evidencia de estatura moral como esposo, padre y ciudadano de la patria, nos enseñó que cuando se defiende la tierra que nos vio nacer, no se pide nada a cambio, porque lo que quería era no defraudar al Perú, como fueron sus palabras.

La honradez a toda prueba y su patriotismo, fueron unas de sus virtudes, pues en 1861 a 1870, fue comisionado tres veces a Europa para la adquisición de armamento, prendas de uniforme y otros pertrechos militares, que serían utilizadas en el equipamiento del Ejército y la Marina de Guerra, en el Combate del 2 de mayo de 1866, siendo una compra inmaculada, viviendo en su antigua casa sin signos exteriores de riqueza⁴.

Tenemos que destacar la valentía y el coraje de nuestro Crl Bolognesi quien jamás puso en duda su entrega para defender el territorio patrio, no permitiendo que nuestra bandera sea mancillada, ultrajada por el enemigo, impregnó a sus hombres la mística del amor a la patria, hombres valientes que no dudaron en defender la plaza del Morro de Arica, contestando las célebres palabras al Sargento Mayor Juan de la Cruz Salvo quien venía por encargo de su jefe Gral. Chileno Manuel Baquedano a pedir la rendición de la plaza y en presencia de los oficiales de su Estado Mayor, su respuesta fue: “Tengo deberes sagrados que cumplir y los cumpliré hasta quemar el último cartucho”, sublime respuesta que lo inmolaría días después con sus Titanes del Morro⁵.

El sacrificio de Arica ha legado un mensaje para generaciones presentes y futuras, porque la respuesta “tengo deberes sagrados que cumplir”, constituye la afirmación de una convicción que reclama de la conciencia nacional una actitud firme y resuelta respecto de los fines de la patria; esto es, que el contenido de la breve y profunda frase, debe ser guía permanente en los hogares, en las aulas, en los centros de trabajo, en la práctica deportiva, en las actividades comunales, en los cuarteles, en los organismos públicos y en todos los actos de la vida diaria”. Su ejemplo será seguido y jamás será olvidado.

Bibliografía

² VIGIL, Luis. 2014. Honor y gloria al Crl. Francisco Bolognesi. Revista Latinoamericana, Militar, Noticias Perú.

³ ZAPATA, Henry. 2009. La Guerra del pacifico 1879-1883

⁴ BASADRE, Jorge. Historia de la república. 5ta edición, pp.2468. Lima

⁵ VARGAS, Gerardo. La Batalla de Arica, colección documental de la historia del Perú (1,879-1,874), pág. 85, Tomo III. Comisión Nacional del Centenario de la Guerra del Pacifico,

BASADRE GROHMANN, Jorge. HISTORIA DE LA REPÚBLICA DEL PERÚ 1822-1933, TOMO IX.

LECAROS VILLAVISENCIO, Fernando. 1983. LA GUERRA CON CHILE EN SUS DOCUMENTOS, TERCERA EDICIÓN, EDICIONES RIKCHAY PERÚ, IMPRESO EN LA EDITORA ITAL. LIMA, PERÚ: MINISTERIO DE GUERRA.

VARGAS HURTADO, Gerardo. LA BATALLA DE ARICA, COLECCIÓN DOCUMENTAL DE LA HISTORIA DEL PERU (1,879-1,874), TOMO III. COMISIÓN NACIONAL DEL CENTENARIO DE LA GUERRA DEL PACIFICO.

YEPEZ DEL CATILLO, ERNESTO. 2003. MEMORIAS Y DESTINO DEL PERU. JORGE BASADRE. TEXTOS ESCENCIALES. LIMA: FONDO EDITORIAL DEL CONGRESO DEL PERÚ.